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会  議  録 

会 議 名 第２２期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１７回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 平成２５年 １２月３日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 村上委員 

欠 席 委 員     

事 務 局 員 長堀主査 渡辺主事 杉山非常勤 

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  ０人  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

⑵ その他  

  

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 市民講座「わがまち歴史散歩」実施報告 

⑶ 市民講座「多摩地域の戦争遺跡を訪ねて」実施報告 

⑷ 成人学校「わたしをリフレッシュ」実施報告 
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会  議  結  果 

〔司会〕浅賀委員 

司  会  では、第１７回企画実行委員の会議を始めます。 

まず報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

長堀主査  １１月は公民館運営審議会が開催されなかったので報告もありません。 

      １２／１１（水）午後２時からと午後７時からの２回、来年４月開館予定の 

貫井北分館の利用方法等に関する市民説明会が開催されますので、関心のある 

方はご参加ください。 

司  会  他に報告事項はありますか？ なければ次、審議事項にうつります。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  １１／８野外研修「わがまちの魅力再発見」には２１人参加。金蔵院をはじ

め市内の主な名所旧跡を貸切バスで訪ね、最後の江戸東京たてもの園ではゆっ

くり時間をとって交流を深めました。天気も良く、有意義な野外研修でした。 

     １１／８「ごみ減量豆知識」には３２人参加。ごみ対策課の出前講座でしたが、

生活に直結する身近なテーマだけに関心も高かったようです。質問も多く出さ

れました。１２／６「みんなで料理」ではトン汁を作ります。二つの班が調理

を担当し、他の二つの班が片付けを担当します。最終回１２／１３は反省会と

茶話会です。班毎に話し合ってもらって「今年の企画ベスト３」を出し合い、

公開集計をしながら一年を振り返ろうというい趣向です。後半は来年度の要望

を出し合い、事実上の準備会的な会にしたいと思います。残金を使って茶菓を

用意し、楽しく和やかな雰囲気でくりのみ学級を締めくくりたいと思います。 

中島委員  ベスト３の集計は第１位を３票、第２位を２票、第３位を１票という形で集

計すれば全体のベスト３が決定します。 

      市内めぐりの際バスの中で話をしたのですが、特に女性は市内の名所を見た

ことがないという方が多いようです。今回の企画はよい機会になりました。 

司  会  江戸東京たてもの園では年齢的に近い人と懐かしい時代の話をしました。と

ても喜んでくれました。都電の展示は懐かしかったです。 

中島委員  学級生の男性数人が都電の中で座って話し込んでいましたが、とてもよい雰

囲気でした。ああいう風景もいいものだなあと感じました。 

栃木委員  野外研修は楽しかったと参加した方が言っていました。参加を躊躇している

人も思いきって一歩踏み出せば参加して良かったと思ってくれると思います。 

司  会  ごみ対策課の方は男性もごみ出しをして欲しいと言っていましたが、袋の色

や曜日の違い等ごみの出し方を細かく説明した方が役に立つと思いました。も

う少し実用的な説明をして欲しかったと思います。 

中島委員  ごみカレンダーの見方の解説は必要です。ルールだけは知っていないと困り
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ます。 

長堀主査  最終回の反省会と茶話会は最終回でもあり、ベスト３の集計作業や来年度の

準備会的内容があるので積極的な参加をお願いします。 

② 市民講座「わがまち歴史散歩」 

渡辺主事  参加人数は２０人、応募者５０数人の中から抽選で男女１０人ずつ決定しま

した。初回の５／１１だけは雨の中でしたが、他の４回は１０月まで暑い日が

多かったです。全回出席された方は８人でした。参加者の感想に「今後も継続

して欲しい」旨の意見が多く出されています。 

栃木委員  何しろ暑かったですね。皆さん汗を拭きながら頑張って歩いていました。 

中島委員  この講座はかつて実施し講師の都合で中止になりましたが再開したかった

企画です。今回よい講師が見つかり、実現できて良かったと思います。今回改

めて感じたことですが、歩いて回れる範囲は限られており、１回にあまり詰め

込み過ぎてもいけないので、ある程度の時間（期間）が必要です。場所毎に詳

しい説明をしていただき、満足度は高かったと思います。今回の月１回のペー

スというのは講師の都合ですか？ 月２回というやり方もあります。 

嵯峨山委員 月２回が実現可能かどうかは講師との相談次第ですが、今回の講師２人は

様々な活動に関わっており、月２回は難しいかも知れません。かつては大御所

がいて何でも知っていましたが、いまは講師も専門毎に細分化する傾向にあり

ます。今回は２人で分散化して良かったと思います。講座を実施しながら若い

講師を育てることも必要です。 

中島委員  ぜひ来年度も実施したいと思います。やはり歩いて回ることは基本です。 

嵯峨山委員 歩いてみると再発見が結構あります。知らない道を見つけたり、歴史と名所

の結びつきを知ったり、それがまた楽しく、満足度につながります。 

栃木委員  本当にそうです。知らない道を発見してびっくりした覚えがあります。 

長堀主査  ぜひ来年度も同じ講師陣で実施したいと思います。企画について今回の反省

も踏まえ、改めて検討しましょう。 

③ 市民講座「多摩地域の戦争遺跡を訪ねて」 

渡辺主事  全日程を終了。貸切バス使用のため定員を２０人としましたが、参加者総数

は２３人でした。１回のみの参加も可としました。年代的には６０代以上、特

に７０代が多かったです。講師が大変熱心で毎回豊富な資料を用意され、映像

資料も分かり易く大変好評でした。 

中島委員  ５回のうち２回が野外学習でしたが、その２回の参加が少なかったことは今

後の課題だと思います。個人では行きづらい場所へ貸切バスで行けるのですか

らとてもよい機会だと思うのですが、なぜ参加が少ないのでしょうか？ 

嵯峨山委員 毎週の実施はきつかったと思います。でも登戸研究所資料館は素晴らしかっ

たです。あれだけの資料展示と解説は見応えがありました。 

石原委員  私も戦争を知らない世代なのでびっくりしました。とても内容の濃い講座で

した。自分の目で見て初めて理解できるもので、これが戦争というもの、すご

いと衝撃を受けました。もっと多くの人に知って欲しいと思います。 

渡辺主事  参加者の感想にも「若い人にももっと知って欲しい」との声がありました。 
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中島委員  自分の目で見て改めて「戦争はいけない」と確信をもつことができます。そ

れが大切なことだと思います。それにしても参加者が少なかったですね。 

嵯峨山委員 日程が良過ぎたことも参加者減少の理由の一つだと思います。ちょうど行楽

シーズンと重なってしまいました。 

司  会  私も毎週の実施はきつかったと感じました。しかしスライドの映像は見易

く、講師のお話も聞き易かったと思います。 

長堀主査  今回の企画は昨年に続く第２弾ですが、来年度へどうつなげるか、公民館と

して「戦争と平和」をどう取り上げるか、今後の課題だと思います。 

④ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 １１月は学芸会など学校行事と重なった日は１０人前後になりましたが、そ

れ以外はほぼ２０人前後の参加者で推移しています。１１／１３に講師陣の野

外研修を実施し、北杜市方面へ行ってきました。嵯峨山委員も同行され、講師

陣と交流を深めていただきました。企画実行委員がこの教室と関わる機会はな

かなかないのでとても有意義だったと思います。毎月の企画実行委員の会議で

この教室のことを報告していること等理解していただく上でもよい機会でし

た。今後も毎年１回、野外研修を実施したいと思います。 

嵯峨山委員 昼食の際、清里山荘で講師陣と歓談しました。皆さんいろいろ話され、楽し

い交流ができました。子どもにはしっかり怒るなどとても真剣に教育されてい

ること、真正面から子どもを見ていること等よく分かりました。とても熱い人

たちで、その熱意と真剣さが子どもにも伝わっているのだと思います。 

杉山非常勤 講師陣の気持ちは間違いなく子どもたちにも伝わっています。 

栃木委員  たまたま土曜日に教室を覗く機会がありましたが、子どもたちはとても真剣

に碁盤と向き合っていました。とてもよい風景でした。 

長堀主査  先程の野外研修ですが、来年度は当初から早めに日程を決めますので、ぜひ

多くの委員の皆さんに参加して欲しいと思います。 

⑤ 成人学校「オレ流おやじ塾」 

渡辺主事  全５回、１２／７から開始となります。参加者は９人です。第１回は自然人 

     村（あきる野市）でのバーベキュー体験です。午前８時に東分館集合し、貸切 

     バスで出発しますが、初回なので講座の主旨説明やスタッフ紹介など簡単にオ 

     リエンテーションを行いたいと思います。１２／１０は日の出山登山です。午 

     前７時３０分に国分寺駅に集合し、７時４５発の青梅線直通に乗ります。なお 

     交通費として一人２２２０円程度かかります。１２／２１はクリスマス料理、 

     １／１１は三浦大根の収穫体験、１／２５は秩父市小松沢レジャー農園でピザ 

     焼き体験とイチゴ狩りです。１２／５に三浦半島の実踏を行います。 

中島委員  参加費７０００円の内訳はわかりますか？ 今後参加者を呼びかける際に、 

     １回だけ参加の場合の費用を伝える必要があります。 

渡辺主事  だいたいの金額はお示ししたいと思います。 

⑥ 成人学校「わたしをリフレッシュ」 

杉山非常勤 １１／１２の菜食料理で全日程を終了しました。菜食料理とは健康を重視し 

たこだわりの食材を使用し、調理方法も珍しく、皆さん感動されていました。 
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会食の際は保育の子どもたちも交え、賑やかな会食風景となりました。全３回 

違う内容でそれぞれにリフレッシュしていただけたのではないかと思います。 

栃木委員  楽しい講座でした。体操は若い人向きのプログラムだったので少しきつかっ 

たです。菜食料理の３食のごはんは珍しいと思いました。子どもたちもとても 

喜んで、おかわりして食べていました。 

嵯峨山委員 全回出席者も１５人中の１０人ですから多いと言えますね。保育の子どもも 

３回の延べで２４人ですから多かったと思います。 

杉山非常勤 保育が多かったのは若い人が毎回楽しみにしてくれた結果です。感想文を読 

み、喜んでいただけたようでとてもうれしいです。 

村上委員  参加者の年代を見ると３０代が多いですね。３０代と４０代で半数以上です 

から若い人が多かったことがうかがえます。 

杉山非常勤 それも保育付の効果だと思います。 

⑦ 新年度の企画 

長堀主査  新年度の主催事業全体についてはすでに確認していますが、７月までに実施 

予定の分について、そろそろ企画を開始する時期になりました。市民講座、成 

人学校「むかしみちを歩く」、成人学校「野川を歩く」については次回具体化 

したいと思います。高齢者学級「くりのみ学級」については１２／１３反省会 

で出された内容を基に次回絞り込みたいと思います。今日は話題提供にとどめ 

ますが、次回には積極的なご提案をよろしくお願いいたします。 

 

⑵ その他 

長堀主査  第５１回東京都公民館研究大会の参加申込みはすでに提出しました。日程は 

１／１８（土）、詳細は次回再確認します。 

司  会  次回は、来年１／７（火）午前１０時から正午です。 

２月は２／４（午前）企画実行委員の会議、（午後）三者合同研修会（会場 

は緑分館）です。当面の日程確認、よろしくお願いします。 

では本日の会議を終了します。 

本日はお疲れさまでした。 

 


